

Acerca del Forum Social de Rusia

El 11 Forum Social de Rusia se desarrolló del 13 al 16 de julio en el marco de la Contra Cumbre correspondiente a la sesión del G8 en San Petersburgo.

A pesar de la inédita magnitud de la represión (alrededor de 300 personas detenidas preventivamente en su región o durante el trayecto desde su región hacia San Petersburgo, alrededor de 200 personas detenidas en San Petersburgo) y el desproporcionado equilibrio de las fuerzas, los participantes de la Contra Cumbre demostraron a la vez el carácter policial del poder ruso y la existencia de un movimiento de resistencia en Rusia. Unos 1500 participantes se inscribieron en el Forum Social Ruso (FSR), 500 personas tomaron parte en la manifestación organizada por el Partido Comunista de Rusia, varios centenares participaron en las iniciativas de la « Red contra el G8 ». Tal es el balance, modesto pero muy honorable, de la Contra Cumbre de San Petersburgo.

Una iniciativa modesta con respecto a las manifestaciones antiglobalistas de Europa Occidental, pero a la vez una iniciativa importante si se tiene en cuenta la magnitud de la represión contra los participantes. Además se trata de una etapa del desarrollo de un movimiento social de resistencia en Rusia. Por una parte, estamos viviendo avances importantes en la población en lo que respecta a la resistencia, la autoorganización y la defensa de sus derechos. Por otra parte, debe reconocerse que aún no se ha alcanzado la masa crítica que permita hablar de un fuerte movimiento social de masa.

Pese a la relativa debilidad del movimiento, la Contra Cumbre, y sobre todo el Forum Social Ruso revelan la dinámica del movimiento, su voluntad de acción solidaria y la emergencia de una alternativa política. La prueba de ello está principalmente en el primer día del FSR, el 14 de julio. Se produjeron debates y seminarios sobre todas las cuestiones del programa: seguridad energética, reforma escolar, naturaleza del alterglobalismo, campaña por el derecho a la vivienda, la guerra en Chechenia, la cultura. La mayor parte de los seminarios culminaron con la adopción de una resolución y de un plan de campañas. En algunos casos, los debates desembocaron en la creación de movimientos (Movimiento de los hogares de Rusia, Movimiento por la vivienda, etc.). En efecto, la ausencia de numerosos responsables de regiones y la fuerte atmósfera policial reinante alrededor del estadio pesaron sobre el desarrollo de las acciones, además de la voluntad de algunas corrientes políticas de no inmiscuirse. Sin embargo el balance es positivo con decisiones que contribuirán a consolidar el movimiento social en su diversidad.

La Unión de los comités (Soviet) de coordinación de Rusia (SKS) celebró su IV conferencia el 13 de julio en vísperas de la inauguración del FSR. Creada hace un año durante el primer Forum social ruso por iniciativa de los comités de diferentes regiones, que se habían formado durante la lucha contra la revisión de la decisión sobre las ventajas sociales de las que se beneficiaban hasta entonces diferentes sectores de la población (retirados, inválidos, etc.), este movimiento existe hoy en 24 regiones y ha dirigido su actividad hacia diferentes ámbitos, sobre todo en lo que concierne la campaña por el derecho a la vivienda. Coalición que sitúa su actividad fuera de los partidos políticos, el SKS ha sido comparado en varias regiones con OPA por parte de diferentes partidos, lo que desembocó en una escisión. No obstante, al final de tumultuosos debates, el SKS salió fortalecido de este último encuentro, con lo que creció el número de regiones participantes a 24 y se conformó un « grupo de trabajo », que agrupa los más reconocidos dirigentes, el cual es responsable de coordinar las futuras acciones.

La mañana del 15 de julio, la asamblea plenaria, fue vivo testigo del espíritu combativo de los participantes. Se aprobó una moción que denuncia la represión y reafirma una total solidaridad con los militantes detenidos. Al finalizar esta asamblea los participantes de la Contra Cumbre procuraron ejercer su derecho a manifestarse. A pesar de la prohibición de manifestación, los participantes se reunieron con banderolas y banderas para manifestar su voluntad de ir, pese a todo, desde el estadio Kirov hasta el buque de guerra Aurora. No obstante, pese a toda su determinación, no lograron sobrepasar las barreras de OMON, sobre todo porque no se pudo realizar la unión con los participantes de la manifestación organizada por el PC de Rusia [esta manifestación estuvo matizada por violentos choques con las fuerzas del orden]. Pese a todos sus esfuerzos, los participantes permanecieron bloqueados dentro del estadio, mientras gritaban las consignas: « Rusia no es una prisión », « Libertad para los militantes apresados ». Esta manifestación bloqueada al interior del estadio, se desarrolló sin que ocurriesen interpellaciones gracias a la sangre fría de los participantes. En cambio, 30 participantes de la manifestación organizada por el PC fueron interpellados, entre ellos Ilya Ponomarev, dirigente del Frente de Izquierda, así como Sergei Udaltsov, líder de la organización de Vanguardia de la juventud roja.

Las iniciativas y las acciones continuaron al día siguiente. Temprano en la mañana del 16 de julio algunas decenas de miembros de la « red contra el G8 » organizaron un sit-in en las prospekt Nevski, la principal arteria de la ciudad. Fueron interpellados 37 personas, entre ellos, además de ciudadanos rusos, se encontraban bielorrusos, ucranianos, polacos, búlgaros, alemanes e ingleses. Además, otra acción contra

la guerra en Chechenia dio lugar también a interpelaciones. Finalmente por la noche un desfile de manifestantes anarquistas disfrazados de payaso en la isla Vassilievski fue interrumpido por las fuerzas del orden, lo que trajo consigo algunos arrestos. La organización Legal Team que ofrece ayuda jurídica a los militantes detenidos y víctimas de la arbitrariedad policial poco pudo hacer debido a la magnitud de la represión.

Informe de Carine Clément, Instituto de la Acción Colectiva (www.ikd.ru), miembro del « Grupo de trabajo » del SKS